

NORMATIVA ARCHIVÍSTICA DE IBEROAMÉRICA 1880 - 2021. REPERTORIO BIBLIOGRÁFICO

Lic. Marcela Alejandra Varela*

Las autoras, Jaqueline Vassallo, Sofía Brunero y Mariana Soledad Artero, junto a la editorial Redes, perteneciente a la Red de Archiveros Graduados de Córdoba; nos presentan su reciente e-book titulado “*Normativa Archivística de Iberoamérica 1880 - 2021. Repertorio bibliográfico*”. Este libro se centra en recopilar y poner a disposición el texto completo de las diversas regulaciones y directrices archivísticas de jurisdicción nacional de los países de la región.

La publicación, disponible en acceso abierto, es el resultado de un exhaustivo trabajo de investigación realizado por el equipo de la Cátedra de Legislación y Normativa Archivística, materia que se cursa en el segundo año de la Licenciatura en Archivología de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba.

La bibliografía recopilada en esta obra es específica y orientada al servicio archivístico. Así, se reúnen las normas vigentes que regulan aspectos como la creación de Archivos Nacionales o Generales, la protección de datos personales de la población y el derecho de acceso a la información pública, todas cuestiones fundamentales para el funcionamiento de los archivos y el tratamiento del patrimonio documental.

El libro proporciona una consulta accesible y cuenta con una guía de uso clara y concisa, que orienta al usuario sobre cómo utilizar el repertorio normativo. Esta obra recopila principalmente leyes y decretos, con el objeto facilitar el acceso y la consulta de la legislación vigente en el ámbito archivístico a nivel macro.

Se trata de una bibliografía enumerativa, ya que se presentan las diferencias bajo registros independientes y diferenciados. La cronología, en la obra, fue tomada en función a la vigencia de cada una de las normas. Toda la normativa consultada se realizó por medio de la web.

De acuerdo a lo expresado por las autoras en la introducción de la obra, se trata de un repertorio bibliográfico descriptivo sintético, ya que se detallan los datos esenciales de cada ítem a través de una descripción breve. Cada disposición incluida en la misma proporciona información sobre el país al que corresponde, el ámbito normativo, el año de promulgación y una breve descripción de su contenido o sección relevante. Se completa la referencia con el enlace al espacio web oficial donde se puede acceder al texto completo de la normativa.

Las cuestiones jurídicas que orientan la búsqueda de los instrumentos normativos puestos a disposición en la publicación son el derecho de acceso a la información pública, los Archivos Nacionales, la creación y uso de la firma digital y los documentos

* Lic. en Archivología. Archivera Universidad Provincial de Córdoba. Facultad de Arte y Diseño. Escuela Superior de Bellas Artes Dr. José Figueroa Alcorta. Argentina. E-mail: varelamarcelaalejandra@gmail.com

electrónicos, el recurso de *Habeas Data*, la creación y regulación de sistemas de archivos, lineamiento de archivos relacionados con la gestión de la memoria, las política de protección de datos personales, la protección de patrimonio cultural y documental, y la gestión archivística en la administración pública.

Los países analizados en la obra son: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Portugal, Puerto Rico, República Dominicana, Uruguay y Venezuela.

La bibliografía compilada en esta publicación, nos acerca a las complejidades del mundo jurídico relacionadas con la normativa archivística y los instrumentos jurídicos concretos proporcionados por los ordenamientos de los países incluidos, en aras de reconocer los derechos y deberes de los usuarios y de los archiveros, así como la protección del patrimonio documental. Permite a los/as profesionales archiveros/as estar al tanto de la normativa vigente y evitar irregularidades o ilegalidades que puedan afectar los derechos de los ciudadanos.

Esta obra reúne por primera vez en un libro electrónico la legislación vigente en Iberoamérica en materia archivística. Si bien ha sido creado para facilitar la búsqueda de normativa actualizada al ámbito de la archivología en las diversas temáticas que nos conciernen como profesionales del servicio de información, su uso es extensivo a toda persona interesada en conocer qué dicen los principales instrumentos normativos de estos países en las temáticas abordadas por las autoras.

Jaqueline VASSALLO; Sofía BRUNERO; Mariana Soledad ARTERO. *Normativa Archivística de Iberoamérica 1880 - 2021. Repertorio Bibliográfico*. 1a ed. - Córdoba: Redes, 2023. Disponible en: http://redarchiveroscordoba.com/wp-content/uploads/2023/03/REPERTORIO_LEGISLATIVO.pdf